



SECCIONES

SUSCRÍBETE X \$900 1ER MES

INICIAR SESIÓN

MIS NOTICIAS

VIDA | CIENCIA EDUCACIÓN VIAJAR MEDIO AMBIENTE MUJERES RELIGIÓN MASCOTAS



Tras la COP1, el Acuerdo Escazú se mueve en Colombia

📍 Plantón hecho en 2021 en la Plaza de Bolívar para pedir la ratificación del Acuerdo de Escazú.

FOTO: Juan Pablo Sierra

Ambientalistas aseguran que la primera cumbre del acuerdo mejoró el ambiente alrededor de Escazú.

RELACIONADOS: ACUERDO DE ESCAZÚ



EDWIN CAICEDO

03 de mayo 2022, 09:39 A. M.



Seguir Medio Ambiente



Comentar



Guardar



Reportar



Portada

Hace apenas algunos días terminó la **COP1 de Escazú**, la primera cumbre del único acuerdo ambiental de América Latina y el Caribe. El evento, realizado del 20 al 22 de abril en la ciudad de Santiago, Chile, tuvo varios logros: aprobar las reglas de procedimiento de las próximas COP; aprobar el Comité de Apoyo en la Implementación y Cumplimiento del tratado; y hacer que en la región se hable y se mueva la agenda del Acuerdo.



Reciba noticias de EL TIEMPO desde GoogleNews

Temas relacionados

ESCAZÚ ABR 28

**Congreso aprueba
Acuerdo de Escazú en
primer debate**



ACUERDO DE ESCAZÚ ABR 27

**Acuerdo de Escazú supera
primer debate, ¿cómo
pinta el futuro del
proyecto?**



El **Acuerdo de Escazú** (y la COP misma) han sido posibles, en gran parte, gracias a la sociedad civil que ha logrado meter en la agenda pública la importancia de este tratado regional para los 24 países de la región que lo firmaron. Sin embargo, hasta ahora, solo 12 lo han ratificado (que es básicamente incluirlo en su legislación para que empiece a tener efectos). Esos países son: Antigua y Barbuda, Argentina, Bolivia, Ecuador, Guyana, México, Nicaragua, Panamá, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, Santa Lucía y Uruguay.

(Lea también: [COP1 de Escazú: Latinoamérica anota un triunfo con Colombia como observador](#))

Tras la COP1, Escazú ha vuelto a estar bajo los reflectores. La banca multilateral, con organismos como la Cepal, el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, y la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) le dieron un espaldarazo al acuerdo asegurando que solo habrá “inversiones sostenidas y sostenibles” en la región si el el tratado se ratifica.

El **presidente de Chile, Gabriel Boric, quien estuvo presente en el primer día de la COP1**, apuntó a resaltar la importancia de que la región trabaje en conjunto para poder ofrecer un futuro a las próximas generaciones, haciendo alusión a que eso mismo representaba Escazú: una herramienta para enfrentar la crisis climática actual y lo que implica para el futuro de la América Latina y el Caribe, y el mundo.

“Es muy importante que volvamos entender un principio muy básico en el cual nos debemos mover en el mundo hoy día: o nos salvamos juntos o nos hundimos por separado, y yo creo que el Acuerdo de Escazú apunta justamente a la idea de salvarnos juntos, de trabajar juntos”, dijo Boric durante su intervención en el evento. Chile, que no ratificó Escazú bajo el mandato de Sebastián Piñera, está actualmente trabajando en su ratificación.



(Le puede interesar: [Acuerdo de Escazú: Colombia y su baja participación en la COP1](#))

Los mismos **Estados Parte del Acuerdo (los países que lo han ratificado)** hicieron en reiteradas ocasiones durante la COP1 un llamado general a la importancia de ratificar Escazú como la herramienta que necesita la región para que las naciones puedan tener, como su mismo nombre lo dice, "Acceso a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales"

Un impulso para Colombia

En Colombia, menos de una semana después de terminada la COP1, el pasado 28 de abril, la Comisión Segunda del Senado aprobó en primer debate la ratificación del Acuerdo de Escazú con seis votos a favor y uno en contra. Ahora el tratado tiene un nuevo impulso para atravesar el proceso que requiere para ser incorporado en la legislación nacional.

En EL TIEMPO le preguntamos a cuatro expertos que desde sus organizaciones hacen parte de la Alianza por el Acuerdo de Escazú en Colombia (una plataforma de ONGs, universidades y representantes de redes, que trabajan por la ratificación del tratado), ¿cuál es su percepción sobre la COP1 y el impacto que esta tuvo en que Escazú se mueva en el legislativo; y cómo ven las posibilidades de que sea ratificado?

“

Sin duda poner sobre la mesa la discusión del rol de los países que no hemos ratificado el acuerdo como es el caso de Colombia fue muy importante

Facebook Twitter

”

(Lea también: [COP1 de Escazú: qué implica en el país más peligroso para ser ambientalista](#))

Según explica Vanessa Torres, subdirectora de la ONG Ambiente y Sociedad, y quien estuvo presente en la cumbre, el evento fue un escenario propicio para movilizar a la opinión pública alrededor de la importancia del Acuerdo y de su ratificación en países como Colombia.



“Este es un escenario muy importante donde se reúnen los doce países que han ratificado el Acuerdo y los doce que solo lo han firmado, entre ellos Colombia, y discuten la forma de implementación del Acuerdo de Escazú. Hay que tener en cuenta que en este escenario también tenemos un rol de participación muy importante la sociedad civil, los ciudadanos y ciudadanas. Entonces sin duda poner sobre la mesa la discusión del rol de los países que no hemos ratificado el acuerdo como es el caso de Colombia fue muy importante”, señala Torres.

Una visión similar tiene Camilo Prieto, vocero de la Fundación Movimiento Ambientalista Colombiano, quien asegura que **“la COP1 ayuda a que la gente se de cuenta de que este no es un asunto solo de Colombia, sino que es un acuerdo regional**. Tan es así que eso generó también una influencia en el Congreso y eso llevó a que se aprobara en un primer debate la ratificación, lo cual es positivo”.

(Además: [Gabriel Boric firmó la adhesión de Chile al Acuerdo de Escazú](#))

Sin embargo, Prieto destaca que aunque parece existir un ambiente positivo para la ratificación, la situación sigue siendo complicada, según él, dada la posición que ha tomado el Gobierno actual de no impulsar el acuerdo dentro del órgano legislativo. “La política del Gobierno ha estado dirigida a no impulsar el Acuerdo por un lado, y a permitir que los Congresistas tomen simplemente su decisión. Y resulta que muchos congresistas que son del ala de Gobierno han manifestado su oposición al Acuerdo. Acá hay una desinformación que ha logrado colonizar el recinto del Congreso y esa desinformación se centra en mostrar a Escazú como un riesgo para la soberanía del país, lo cual es totalmente falso”, enfatizó Prieto.

Si bien el Gobierno del presidente Iván Duque se comprometió a ratificar Escazú, lo cierto es que esta es la segunda ocasión en la que llega al legislativo dado que en la primera ocasión, a pesar de contar con mensaje de urgencia del presidente, el proyecto de Ley para ratificarlo fue archivado. El actual ministro de medioambiente le dijo a EL TIEMPO que Colombia sigue trabajando en que Escazú sea ratificado.

Lo que viene para el Acuerdo de Escazú en Colombia



Lo cierto es que lo más probable es que la ratificación de Escazú dependa del próximo Congreso (que ya fue elegido) y del siguiente presidente que tomarán posesión el 20 de julio y el 7 de agosto de este año, respectivamente.

(Le recomendamos: [¿Cómo se ve el ambientalismo y sus líderes en el Congreso?](#))

Según explica la doctora en Derecho, Lina Muñoz, para que el proyecto de Ley que busca que el Acuerdo de Escazú sea ratificado en el país se apruebe aún falta: un debate en la plenaria del Senado, un debate en la Comisión Segunda de la Cámara de Representantes y otro en la plenaria de la Cámara de Representantes.

Posteriormente a eso el proyecto debe pasar al presidente quien es el encargado de sancionar y dejar su aprobación en firme. Todo ese proceso, probablemente, ya no sucederá bajo esta legislatura, explica Muñoz.

“Es posible que tengamos un segundo debate en esta misma legislatura. Es decir antes del 20 de julio de 2022 podríamos tener un segundo debate, y los otros dos restantes podrían en el nuevo Congreso en la próxima legislatura, pero digamos que todavía es un poco incierto. Podríamos tener uno ahora y los dos siguientes con el próximo Congreso o los tres que faltan con el próximo Congreso”, señala Muñoz quien también es directora de los programas de Especialización y Maestría en Derecho y Gestión Ambiental de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad del Rosario. Para ella, al igual que para Camilo Prieto y Vanessa Torres, la COP1 sí reavivó el debate y fue parte esencial del gran paso que se dio al aprobar en primer debate la ratificación del tratado.

“La COP ha tenido un impacto trascendental para los procesos de ratificación de los diferentes países de la región porque ha vuelto a poner el tema del Acuerdo de Escazú en la mesa de discusión en



La COP ha tenido un impacto trascendental para los procesos de ratificación de los diferentes países de la región porque ha vuelto a poner el tema del Acuerdo de Escazú en la mesa de discusión



aquellos lugares donde se había ralentizado un poco. Pero como la COP no es solamente el momento de la reunión, ósea los tres días del evento, sino que para la realización de la COP hay momentos previos como la pre-COP que se hizo el 4 de marzo de 2022, yo creo que todo lo que ha pasado en el proceso de preparación de la COP, los documentos que se han puesto a disposición para comentarios del público, los diferentes eventos que se han hecho al respecto, han puesto al acuerdo de Escazú en la lupa, en la agenda de los medios, de las redes, de los gobiernos y eso sin duda tiene un efecto positivo sobre los países”, enfatizó la jurista.

(Le puede interesar: [¿Podrá Colombia cumplir los objetivos ambientales presentados en la COP26?](#))

Solo uno de los expertos de la sociedad civil consultados por EL TIEMPO asegura que la COP1 no tuvo efecto alguno en el proceso de aprobación en primer debate del proyecto de Ley que llevaría a ratificar el tratado. Mauricio Cabrera, asesor en Relaciones de Gobierno y Relaciones Internacionales de WWF Colombia, dijo que aunque durante la COP se lograron importantes avances para la implementación del Acuerdo, y se hizo un llamado general a la ratificación en países como Colombia, la votación que ocurrió una semana después, fue más el resultado del compromiso y el apoyo de los senadores Iván Cepeda, Antonio Sanguino y Feliciano Valencia, “quienes manifestaron su intención de impulsar la votación del Acuerdo de Escazú desde el reinicio de la legislatura, así como de la movilización permanente de la sociedad civil con el trabajo de la **Alianza por el Acuerdo de Escazú**”, señaló.

En lo que sí coincidió Cabrera con los demás expertos consultados es que existe ahora en el país un ambiente más positivo que puede dar pie para la que se apruebe Escazú. “El ambiente parece positivo. De un lado, los congresistas que motivaron el trámite en la Comisión Segunda están tramitando la inclusión de este proyecto de ley en la agenda de la Plenaria bajo el estatuto de la oposición que fue usado para el trámite anterior. Esto hace prever que la ratificación se pueda tramitar de manera rápida. En cuanto a qué tan posible sea que lo ratifiquen, uno podría decir que, si se mantienen las tendencias de los partidos que han defendido los derechos de las comunidades, la pluralidad de la información y la protección de los líderes, en este momento pareciera que en la Plenaria hay mayoría para que se logre su ratificación”, agregó el experto.

Por ahora, lo que viene para el Acuerdo de Escazú parece ser un camino de buenas noticias (como la mayoría de las que surgieron tras la COP1).



Este trabajo fue producido en el marco del proyecto sobre la COP1 del Acuerdo de Escazú de Climate Tracker y FES Transformación.

Encuentre también en Medioambiente

- La grave enfermedad de corales que llegó a la Reserva Seaflower
- Lluvias han dejado este año el doble de heridos y fallecidos que en 2021
- Gasolina barata o medioambiente: la encrucijada de EE. UU. y la E15

 **EDWIN CAICEDO**
03 de mayo 2022, 09:39 A. M.

 Seguir Medio Ambiente

 Comentar

 Guardar

 Reportar

 Portada

DESCARGA LA APP EL TIEMPO

Personaliza, descubre e informate.

App Store

Google play

AppGallery

PUBLICIDAD

Empodera tu conocimiento

INTERNET 01:22 P. M.

Discusión por interrupción de internet en el paro nacional llegó a la Corte



HERENCIA 01:03 P. M.

Los hijos de crianza también tienen derecho a heredar: Corte Suprema



IVÁN DUQUE 12:25 P. M.

Presidente Duque fir decretos que incrementan policías



Nuestro Mundo

COLOMBIA

INTERNACIONAL

